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LE MOT DE BERTRAND HAVARD  

 

NOUVEAU PRESIDENT 
 

 
 
Cher(e)s adhérent(e)s, cher(e)s ami(e)s, 
 

A l’issue de notre Assemblée Annuelle du 06 février, les membres du bureau de la section Ripault de 

l’Association des Retraités du CEA m’ont fait l’honneur de m’élire président de celle-ci, en remplacement 

d’Alain Morel, qui avait exprimé son souhait de quitter la présidence. Je les remercie vivement de la 

confiance qu’ils m’ont accordée. Avec eux, mon objectif est de maintenir le dynamisme de la section, 

notamment par les activités et rencontres proposées. 

J’adresse mes plus vifs remerciements à Alain pour le travail qu’il a effectué en tant que membre du 

bureau depuis 2008, vice-président depuis 2010 et président de la section depuis 2016. Entouré des 

membres du bureau, il a permis à la section du Ripault d’être parmi les plus attractives de l’Association. 

J’en profite également pour remercier James Sabourault qui quitte le bureau après plus de 20 ans de 

présence et qui a été trésorier de 2004 à 2022. Pendant toutes ces années, il a apporté son expertise et 

son sérieux à la comptabilité de la section. 

Bienvenue à Michel Bourrieau qui rejoint cette année le bureau. Grâce à lui et à sa présence au sein de la 

commission mutuelle de l’Association, nous pourrons avoir les informations concernant le futur contrat 

de la mutuelle de groupe. Ainsi, nous vous les communiquerons au plus vite. 

Stagiaire universitaire en 1980, j’ai été recruté au CEA/Le Ripault en 1983 au Service Technique. J’y ai fait 

une partie importante de ma carrière. Je suis ensuite parti sur le site de DAM/IDF au Département en 

charge des projets des grandes infrastructures de la DAM, avant de revenir au LR pour terminer ma 

carrière au Département Soutien du site.  

J’ai vécu toutes ces années avec beaucoup d’enthousiasme. Les projets menés ont souvent été 

passionnants. Le travail collectif mené avec de nombreux collègues a été très enrichissant. Même si tout 

n’a pas toujours été un long fleuve tranquille ! C’est tout naturellement que j’ai souhaité adhérer dès ma 

retraite à l’Association pour maintenir ce lien avec vous, anciennes et anciens collègues ou conjoints, et 

conserver un lien avec le CEA, entreprise à laquelle je suis attaché. 

L’Assemblée Annuelle qui s’est déroulée le 6 février 2025 a été un grand succès. La participation fut l’une 

des plus grandes jamais atteintes (près de 30 % des adhérents présents, 95 participants au repas). 

Les présentations ont toutes été d’un grand intérêt et d’une grande qualité. Un grand merci à tous les 

présentateurs. Vous retrouverez ces exposés dans les pages suivantes, je ne vais donc pas les détailler ici. 

J’en profite pour remercier la Direction du CEA/Le Ripault pour l’aide apportée à la section non seulement 

pour la tenue de l’Assemblée Annuelle mais aussi tout au long de l’année. 

Très vite, le bureau va se réunir pour engager les actions pour 2025. Parmi celles-ci, continuer, avec la 

Commission Loisirs, à vous proposer des rencontres et des sorties attractives, veiller au maintien des 

effectifs, vous tenir informer des évolutions de la mutuelle. 

Je compte aussi vivement sur chacun des membres de la section pour apporter sa contribution à la vie de 

celle-ci. N’hésitez pas à nous faire part de vos suggestions, de vos envies, de vos remarques ! Elles seront 

toujours les bienvenues. En particulier, faites-nous partager vos passe-temps favoris dans nos prochaines 

lettres d’information. 

Bonne route pour vous toutes et tous ! 

Bertrand 
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LE MOT DE ALAIN MOREL  
 

 

 
 
Après neuf ans passés à la présidence de la section du Ripault le relais vient d’être passé à Bertrand Havard 

jeune retraité qui a montré son dynamisme depuis trois ans au sein du bureau. Au cours de ma présidence 

le bureau s’est rajeuni avec l’arrivée de six nouveaux retraités qui s’investissent au sein des différents 

postes : trésoriers, secrétaire, commission loisirs, commission mutuelle et maintenant présidence.  

Je tiens à remercier tous les membres du bureau qui ont fait progresser notre fonctionnement par leur 

sens des responsabilités, la bonne maitrise de l’outil informatique et par la solidarité de l’équipe. Il faut 

penser à poursuivre le rajeunissement dans les domaines du social, de la communication, des loisirs, de 

l’informatique (site internet), du GAENA.  

Le dynamisme de la section reconnu au niveau national doit se poursuivre par une participation aux 

diverses sollicitations du président national qui peine à trouver une aide suffisante. 

Enfin un grand remerciement à la direction du Ripault pour son aide permanente sans laquelle notre 

association ne pourrait survivre. 

Alain Morel 
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Après 9 ans de présidence, Alain Morel passe la main à 
Bertrand Havard, Michel Bourrieau arrive au sein de 
l’équipe et James Sabourault prend une retraite méritée. 

 

AGENDA 

ASSEMBLEE GENERALE DE L’ARCEA  :                            27 mars 2025 au FIAP 

LE SALON DU RIPAULT « à MONTBAZON » :      06 au 13 juillet 2025 

L’ASSEMBLEE ANNUELLE DU RIPAULT :                                 Février 2026 

Pour nous joindre ! 

 

ARCEA Le Ripault  

1 avenue Joliot Curie 

    37260 MONTS 

 : Voir composition du bureau – page 37 

Site Internet : http://arcea37.magix.net/  
 Courriel :       arcea37260@orange.fr 

 
 
 
 
 
 

COMMUNICATION 

Une question? Une interrogation? Vous ne recevez plus de messages ? 

N’hésitez pas : Posez votre question au : arcea37260@orange.fr 
 

http://arcea37.magix.net/public/
mailto:arcea37260@orange.fr


4 
 

L’ASSEMBLEE ANNUELLE 2024 
 

Rapport moral P 1/4 

 

Le 6 février 2025 

 
 
 
 
 
 

ALAIN MOREL 
 

 
 
 

Cette assemblée s’est tenue le 6 février 2025 à l’Hôtel MERCURE de Tours sud. 
 
Le nombre de pouvoirs ? reçus est de 77, le nombre d’adhérents présents est de 70 soit 147 
adhérents présents ou représentés.  Le quorum de 25% des 281 cotisants de la section de l'ARCEA 
Le Ripault au 31/12/2024 étant de 71, donc largement dépassé, le président déclare la séance 
ouverte. 
Je remercie les personnes qui ont participé à la préparation de cette assemblée : 

- Henri CAMUS : Président de l'ARCEA Bureau National  

- Patrick Le FLOCH : Vice-président de l'ARCEA Bureau National 

- Raymonde BOSCHIERO : Trésorière Générale de l'ARCEA Bureau National 

- Gilbert BRUHL : animateur du GAENA 

- Danièle ROUSSELLE : Directrice du CEA/LR 

- Les membres du bureau 

 Je remercie aussi notre interlocutrice auprès de la direction du centre : Florence POIRIER – UCAP 
"Unité Communication et Affaires Publiques" et Pierre BITAILLOU, secrétaire à la Direction du 
Ripault, notre interlocuteur. 

 Je vous propose d’avoir une pensée en hommage aux collègues ou amis qui nous ont quittés 
depuis la dernière Assemblée Annuelle ainsi qu’à ceux qui ont perdu leur compagne ou 
compagnon. 

Nous associons à cette pensée nos anciens collègues disparus non-inscrits à l'ARCEA.  

Adhérents et anciens adhérents :  

Messieurs Bernard MERLET, Roland DANIELOU, Jacques MAMIER, Gérard MERHAND, Fernand 
AYELA, Philippe BRIGANT, Patrick REYNIER, Charles FABREGUES, Xavier CRETENIER, André 
LEFRANC 

Conjoints : Mesdames Annie POULAIN, Monique GIOLLAND, Marie-Rose LAMOUROUX, Yvonne 
COIFFARD, Anne Marie LONGHAIS, Marie- José FABREGUES, Colette BRANGER. 

Minute de silence. 

Je renouvelle à leur famille, au nom de la section du RIPAULT et de l’ARCEA, nos plus sincères 
condoléances. 

Rapport moral :  

Mesdames, Messieurs et chers amis, 

La précédente Assemblée de la Section s’est tenue en présentiel le Jeudi 1er février 2024, le PV 
2023 est paru dans le bulletin n°44 de mars 2024. 

Le bilan que je vais vous présenter se réfère aux activités de l’année 2024 et donnera un aperçu 
des activités prévues en 2025 que vous retrouverez sur notre site internet. 
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L’ASSEMBLEE ANNUELLE 2024 
Rapport moral P 2/4 

ALAIN  MOREL 

 
1 - ACTIVITES BUREAU DE LA SECTION  
Cette année les activités se sont déroulées normalement avec une forte participation aux manifestations. 

Au cours de l’année le Bureau composé de 12 membres selon liste dont le président honoraire, s’est réuni 

5 fois en présentiel, sans oublier les multiples échanges par téléphone et par courriel. 

Des réunions de la commission loisirs se sont tenues régulièrement en visioconférence pour faire le point 

des sorties ou voyages programmés, sans oublier les propositions 2025, 2026. Pierre vous présentera cela 

par une vidéo.  

La participation aux 3 Conseils d’Administration a été assuré par le président sauf le C.A. délocalisé de juin 

à Saclay assuré par Bertrand Havard vice-président. J’ai assisté à l’A.G. du 28 mars 2024. 

Un travail de fond est effectué de façon régulière tels que management, secrétariat, gestion des 

adhérents, trésorerie, site internet, communication par bulletin et lettres d’information. Merci à tous les 

membres du Bureau qui s’investissent de façon très responsable. 

A ce jour nous n’avons pas encore opté pour le paiement de la cotisation par virement. Un sondage sur le 

sujet sera peut-être nécessaire en cours d’année. 

 
2 - ACTION SOCIALE  
Daniel VERON poursuit le travail d’information et de contact avec les adhérents en difficulté et l’animation 

du réseau de relais créé en 2016.  

Alain Morel et Marie Claire Dulong ont été désignés en 2023 pour un nouveau mandat de trois ans pour 

représenter l’Union Française des Retraités au Conseil Départemental de la Citoyenneté et de l’Autonomie 

(CDCA). Deux réunions plénières personnes âgées et personnes handicapées se sont tenues en 2024. Deux 

réunions de travail ont permis de s’exprimer sur le schéma unique des solidarités et le programme inter 

départemental d’accompagnement du handicap et de la perte d’autonomie. Des groupes thématiques 

sur l’inter CVS (Conseil de Vie Sociale), le bucco bus… se tiennent régulièrement avec les volontaires.  

Le repas des grands séniors qui a eu lieu le 10 octobre à l’hôtel Mercure a rassemblé 52 convives dont 

notre centenaire Simone Paillier. La salle plus spacieuse a permis de participer en nombre aux différentes 

danses proposées par notre musicien Jean Marie. 

 
3- MUTUELLE  SANTE 
Malakoff Humanis a été reconduit au 01/01/2022. La commission mutuelle de l’ARCEA a participé 

activement aux discussions pour la défense des retraités qui sont de moins en moins considérés par le 

CEA. Vous avez opté pour l’un des contrats proposés en 2023 (Essentiel ou Confort). Les options sont 

conservées pour le contrat Confort uniquement. Les élections de nos représentants à l’Assemblée 

Générale de la mutuelle ont eu lieu en décembre 2024, quatre des six candidats de l’ARCEA ont été élus 

et 2 participeront aux réunions de la CSG (commission spéciale de gestion) il s’agit de MM Imbard et 

Durieux. Notre candidat Michel Bourrieau n’est arrivé que sixième nous le regrettons, il est remplaçant 

en cas de désistement d’un titulaire. 

Le travail de comparaison de mutuelles effectué par Albert DENISE et basé sur trois types de parcours de 

santé est actualisé régulièrement, il pourra nous servir en cas de changement de mutuelle si les cotisations 

de notre mutuelle de groupe devenaient exagérées par rapport aux prestations.   

Vous trouverez un article détaillé dans le prochain bulletin national et Michel Bourrieau membre de la 

commission mutuelle présentera la situation. 
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L’ASSEMBLEE ANNUELLE 2024 
Rapport moral P 3/4 

ALAIN MOREL 

4 - ACTIVITES DE LA COMMISSION LOISIRS 
Pierre FERRER vous présentera de façon visuelle les actions 2024 et les projets 2025 et 2026. Il a 
énormément travaillé pour remotiver nos adhérents et les faire participer à nos sorties et voyages ; Je ne 
ferai que citer l’essentiel :  

- Les douze coups de midi le 12 mars 2024 
- Les Canaries du 22 au 29 mars 2024 
- Les tulipes en Bretagne les 29 et 30 mars, 
- La journée retrouvailles en Anjou le 16 mai 2024, 
- La Sardaigne du 20 au 27mai 2024, 
- Le spectacle Notre Dame de Paris à Nantes le 9 juin, 
- La croisière sur le Guadalquivir en Andalousie du 17 au 24 octobre 2024, 
- La journée grands séniors le 10 octobre. 

En 2025 : séjour rando-raquettes en janvier, brunch à extravagance en mars, Les Pouilles en mai, l’Afrique 
du sud en octobre, la journée grands séniors en octobre. 
Au total 293 adhérents ont participé à nos sorties. 
 
5 - ACTIONS COMMUNICATION  
Le bulletin de liaison est paru en mars, nous nous sommes ensuite limités à la diffusion de 2 lettres 
d’information n° 8 et 9 ce qui nous a obligé de réduire la taille des comptes rendus de voyages que vous 
retrouvez en plus complet sur le site internet. La direction du Ripault a mis sur l’intranet dans la rubrique 
« associations » une synthèse de la plaquette ARCEA au profit des futurs retraités. Nous avons aussi 
rappelé à la direction d’assurer la diffusion de la plaquette ARCEA aux futurs retraités ce qui semble fait 
maintenant. 
La visio-conférence est utilisée pour les réunions de commission. 
Les stages de préparation à la retraite se poursuivent (12 décembre 2024). 
Bertrand Havard et Gérard Siméon ont collaboré à l’enquête qui sera présentée en séance et sur le bulletin 
national qui intégrera un article de Pierre Ferrer sur les loisirs. 
 
6 - ARGUMENTAIRE SUR Les ENERGIES NUCLEAIRE et ALTERNATIVES (GAENA) 
Le représentant du GAENA Gilbert BRUHL vous présentera sa vision de ce groupe de travail. 
 
7 - RELATIONS EXTERIEURES A LA SECTION 
7.1- Liaison avec l’échelon central ARCEA 
Les C.A. ont repris progressivement en présentiel. Il n’y en a eu que trois en plus de l’A.G. pour raison 
d’économies. 
Patrick Le Floch vice-président chargé des relations avec les sections présentera la gouvernance de notre 
association. 
7.2- UFR-CFR 
Je reste délégué régional de l’UFR et représentant au CDCA. Patrick Le FLOCH fera un point sur les actions 
de notre fédération. 
7.3 - LIAISONS AVEC LE CENTRE du RIPAULT 
Nous avons rencontré la Directrice le 29 mai 2024. Les aides à la section sont reconduites. Nous n’avons 
plus accès à la villa et tenons nos réunions à la maison d’hôtes « Le Thélème » pour lequel une convention 
d’accès est en cours de validation. Nous remercions une fois de plus la Directrice pour l’ensemble des 
aides apportées à la section. 
7.4 – LIAISON AVEC l'ALAS-RIPAULT 
Nous regrettons le manque d’échanges avec l’ALAS depuis quelques années, mais nous remercions le BLG 
qui gère nos demandes d’indemnisation des vols secs. 
7.5 - Commémoration du 81ème anniversaire de l'explosion du Ripault. 
Suite à l’invitation de Joseph BLOUET président des anciens poudriers du Ripault, Jean Hamel notre 
secrétaire général a participé à la commémoration du 41ème anniversaire de l’accident du Ripault. 
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L’ASSEMBLEE ANNUELLE 2024 
Rapport moral P 4/4 

ALAIN MOREL 

 
8- LES EFFECTIFS 
Pour l'exercice de l’année 2024, la Section compte 281 cotisants mais 292 membres inscrits dont 200 
hommes et 92 femmes (26 conjoints survivants et 31 extérieurs). Depuis la dernière AA, nous déplorons 
le départ de 15 adhérents dont 11 décès, 4 non renouvellement d’adhésion ou démission. Nous 
constatons 3 retards de cotisations. Mais pour 2025 nous pouvons fièrement constater un effectif en 
augmentation contrairement à la tendance générale.  
En effet, au cours de cette même période, nous avons enregistré 25 adhésions. Ces derniers arrivants 
sont donc : Mmes Michèle Canesse, Brigitte Plat, Christiane Jarraud, Sylvie Boisbunon, Sylvie Poinson, 
Nicole Mamier, Claudine Michel, Danièle Brunet, Patricia Chevreau, Mrs André Koster, Gilles Calonne, Eric 
Delaune, Jean-Hugues Le Gallou, Jean-Luc Forveille, Bernard Gatillon, Jean-Luc Jacquet, Gérard Terriot, 
Vincent Frotte, Jean Joubert, Patrick David, Jean Bernard, Jo Marbaix, Didier Jeantet, Jean-Marc Lechat, 
Pascal Devaux. 
Ces nouveaux adhérents, les veuves et les secondes sections devraient porter notre effectif à plus de 300 
en 2025.  
La moyenne d’âge est de 78 ans, la plus jeune a 33 ans, la plus âgée 101 ans ; nous relevons 180 ayant 
plus de 80 ans soit 60 %. Je termine en remerciant les membres du bureau pour le travail accompli et la 
qualité de nos relations, ainsi que tous les participants à cette assemblée. 

 
Approbation du rapport moral à l’unanimité. 

 

L’ASSEMBLEE ANNUELLE 2024 
Election des membres du bureau 

 
ALAIN 

MOREL 

 

 

Nouveau candidat pour un mandat électif de 3 ans : Michel Bourrieau est 
élu à l’unanimité. 
 
Il sera notre représentant à la commission mutuelle de l’ARCEA. 

 

 

Six membres sortants, chacun est réélu à l’unanimité pour un mandat électif de 3 ans : 

      
Michel 
Pauton 

Daniel 
Véron 

Pierre 
Ferrer 

Christian 
Viet 

Bertrand 
Havard 

Jean 
Hamel 

 

James Sabourault, qui a 86 ans, ne se représente pas au bureau. Il était adhérent depuis 1998, 
soit 26 ans de bons et loyaux services. 
Il a assuré la fonction de trésorier général de la section durant plus de 20 ans et participé au 
groupe de travail des trésoriers de façon assidue. Il a été actif pour la promotion de l’utilisation 
du logiciel de gestion de l’ARCEA. 
Depuis quelques années, il était membre de la commission loisirs et a organisé et encadré 
certains voyages et sorties. Le dernier étant le séjour aux Canaries en 2024. 
Nous remercions James pour son engagement au sein de notre association. 
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L’ASSEMBLEE ANNUELLE 2024 

Rapport financier et approbation P 1/2 

Section du Ripault 

Le 6 février 2025 

 

 

 

 

 

MICHEL 

PAUTON  
 

Bonjour à toutes et à tous, 
C’est avec plaisir que je vous présente le bilan financier 
de notre section pour l’année 2024. 
Lors de l’assemblée annuelle précédente (année 2023) 
je vous avais commenté le bilan financier qui présentait 
un résultat négatif que j’avais jugé important (1700,03 
€). Ce bilan faisait suite à celui de l’année précédente 
(2022) au résultat également négatif mais faiblement 
négatif (124,37 €). La crainte de l’escalade m’avait 
amené à vous soumettre un bilan prévisionnel pour 
l’exercice 2024 à l’équilibre. Votre bureau s’est 
mobilisé dans ce but et même si rubrique par rubrique 
nous n’avons pas respecté les montants envisagés, 
globalement nous avons atteint l’objectif puisque 
l’exercice 2024 se termine avec un résultat positif de 
3,60 € ! 
L’examen du compte d’exploitation arrêté au 31 
décembre 2024 montre que ce "bon" résultat est la 
conséquence de deux facteurs favorables, d’une part, 
un niveau de frais de fonctionnement relativement 
faible, tout au moins comparativement à des exercices 
précédents, et d’autre part, la maîtrise de la balance 
entre les dépenses et les recettes des manifestations 
culturelles aidée par l’absence de mauvaise surprise 
dans le remboursement par les assurances lors de 
l’annulation individuelle de séjours. 
Ainsi l’écart entre les dépenses et les recettes des 
manifestations culturelles, correspond aux 
participations de la section à des évènements qui 
touchent le plus grand nombre ou qui s’adressent à des 
adhérents qui ne participent pas à des voyages pour 
diverses raisons : le repas de l’assemblée annuelle du 
1° février (84 personnes), la journée retrouvailles du 16 
mai (27 personnes) et la journée grands seniors du 10 
octobre (52 personnes). Bien évidemment, ces 
manifestations vont perdurer et le niveau de 
participation sera décidé par le bureau au cas par cas. 
 
Les recettes sont constituées par les 10 € (pour les 
cotisations de 25 et 30 €) ou 5 € (pour les cotisations de 
13 et 18 €) de vos cotisations qui reviennent à la 
section. Ceci représente 2780 € auxquels il faut ajouter 
les dons pour 40 €. En complément, mentionnons l’aide 
importante octroyée chaque année par la direction du 
Centre du Ripault. Il s’agit de la mise à disposition d’un 
local pour nos réunions de bureau, de nombreuses 
facilités pour le courrier : édition et expédition des 
bulletins de liaison, des lettres d’information et autres 
courriers, de la prise en charge pour l’assemblée 
annuelle de la location de la salle, de la pause-café et  

du pot de bienvenue, et enfin de l’invitation à la galette 
en janvier pour tous les retraités du Ripault. 
Pour tout cela, nous adressons nos remerciements à la 

direction du Ripault. 
 
Je remercie également le Bureau National de l’ARCEA 
et pour ce qui concerne la trésorerie, Raymonde, notre 
trésorière générale, pour ses précieux et pertinents 
conseils et pour son expertise quant à la tenue de nos 
comptes dans l’application dédiée. Et aussi Yves 
CHAUVET, administrateur de cette application, avec qui 
j’ai eu des échanges constructifs pour le traitement de 
données (comptes de classe 4). 
 
Et puis et surtout, merci à vous tous, chers amis et 
adhérents, car sans vous il n’y aurait pas de section et 
nous ne serions pas réunis aujourd’hui ! 
Notons que notre effectif accuse une baisse. En effet, 
nous sommes passés de 298 adhérents à jour de leur 
cotisation en 2019, il y a 5 ans, à 281 adhérents à jour 
de leur cotisation en 2024. A ce nombre de 281 
adhérents en 1° section, il faut ajouter 8 adhérents qui 
ont opté pour Le Ripault comme 2° section. 
Le montant de chaque cotisation que vous versez est 
réparti entre la section et le Bureau National. Pour 
2024, ce sont 2780 € qui reviennent à la section et 5186 
€ qui ont été reversés au Bureau National. Raymonde 
nous détaillera l’utilisation de ces 5186 € ajoutés à la 
contribution des autres sections. Sans dévoiler ses 
propos, je veux juste préciser que sur cette somme le 
Bureau National paie l’adhésion de chacun à l’UFR (3 €) 
et pour les 225 adhérents qui y ont souscrit, 
l’abonnement à la revue "Le courrier des retraités" (5 € 
pour 4 numéros par an). 
 
Au niveau de la trésorerie, l’état de nos comptes est 
respectable, pour ne pas dire confortable. Ceux-ci 
s’établissent au 31 décembre 2024 à 17351,34 € 
répartis sur le compte courant à hauteur de 7884,01 € 
et sur le compte d’épargne à hauteur de 9467,33 €. 
 
Pour finir, voici le budget prévisionnel 2025. Il table sur 
un niveau des adhésions stable, des dépenses de frais 
de fonctionnement un peu plus élevées qu’en 2024 et 
un excédent des dépenses des manifestations 
culturelles sur les recettes (3000 €) correspondant à la 
participation de la section à un niveau supérieur à ce 
qui a été fait en 2024, ce qui se justifie du fait de 
l’augmentation de la cotisation (après plus de 15 ans au 
même prix). 
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Encore une chose à noter sur le plan financier pour cette année 2025, c’est le changement de support pour notre 
compte d’épargne. A ce jour, la banque n’a rien d’intéressant à proposer aux associations. En tout état de cause, 
les intérêts (2026 et suivantes) seront vraisemblablement insignifiants et l’opération peut engendrer des frais 
financiers, arbitrairement mis à environ 1,5 % (150 €). 
Ce budget conduit ainsi à un résultat légèrement négatif. 
Enfin, sur le plan de la trésorerie, l’année 2025 a commencé dès le 3 janvier avec quelques dépenses. Je vous 
donne rendez-vous à la prochaine assemblée annuelle pour vous dresser le bilan financier 2025. 
Je vous remercie pour votre attention et vous souhaite une bonne poursuite de votre assemblée annuelle. 

 

 
Résultat positif                3,60 € 

 
 

 
 
 
 

Le compte-rendu financier est approuvé à l’unanimité des membres présents et représentés 
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Le 6 février 2025 

 
 
 
 
 

RAYMONDE 
BOSCHIERO 

 
Bonjour à toutes et à tous. Il m’est toujours très 
agréable de vous présenter les comptes du B.N. 

Avant de commenter les chiffres de ce tableau, je 
rappelle qu’en ce qui concerne le nombre d’adhérents, 
il y a une différence entre celui qui figure dans la 
présentation générale de l’ARCEA à savoir 3567 pour 
2024 et celui indiqué sur ce tableau financier qui ne 
concerne que les adhérents qui sont à jour de leur 
cotisation soit 3271 pour 2024. La différence qui est de  
8.3% pour l’ensemble de l’ARCEA  reste importante 
même si elle est en légère diminution par rapport à 
2023 (10%).  

Si l’on analyse ce nombre de cotisants pour l’ensemble 
de l’ARCEA, l’an dernier je vous avais indiqué que sur 
les 4 dernières années (période pendant laquelle nous 
avons subi la COVID) nous avions enregistré une baisse 
de 11.5% (3697 en 2020 et 3284 en 2023). Pour 2024 le 
total des cotisations est stable puisqu’il est de 3271.  

Pour le Ripault il reste également à peu près stable, 
avec une tendance à la baisse, 281 en 2024 pour 290 en 
2023 

Analyse des dépenses : Je rappelle que sur les 20 € 
reçus par le B.N. il faut retirer 5 € pour l’abonnement 
au C.R (facultatif mais conseillé). et 3 € pour l’adhésion 
à l’UFR/CFR (automatique dès que l’on est adhérent à 
l’ARCEA), il reste 12 € par adhérent, qui concernent :  

- Les publications et les frais de routage – En 2024 
nous avons inclus dans un bulletin l’enquête ce qui a 
entrainé un  surcoût. Ces 2 bulletins font l’objet de 2 
fois 3500 envois, A noter que c’est sur ce poste que le 
CEA nous verse une participation de 20 000 €, qui 
couvre les 2/3 de ces frais ; 
A noter que cette année nous avons refait la brochure 
« connaissez-vous l’ARCEA » 

-  L’A.G.O.   En 2024 comme en 2023 nous l’avons faite 
au FIAP en présentiel mais également en visio-
conférence.  

 - Les actions spécifiques et sociales – Elles concernent 
principalement les honoraires versés à notre avocat, je 
rappelle que lors d’une demande de consultation la 
1ere est prise en charge par le BN.  

- La Mutuelle MHN. Plusieurs réunions en visio-
conférence  ou en C.G.S.  

- Participation à des équipements informatiques – 
Cette année aucune section n’a sollicité le BN pour des 
renouvellements d’équipements informatiques. Je 
rappelle que pour les sections qui le demandent, le BN 
peut participer à des dépenses particulières.  

-  Subvention – Afin d’aider la section Bretagne à 
mettre en place une structure pouvant intéresser des  
nouveaux  adhérents, le B.N. s’est engagé à lui verser 
pendant 2 ans une subvention de 1000 €. 
- Le GAENA : L’an dernier un séminaire avait été 
organisé afin de faire le point sur les futurs objectifs et 
la relance de leurs activités. En 2024 les participants à 
ce groupe qui se consultent beaucoup par visio-
conférence, se sont également réunis 3 fois pour faire 
le point. Le site a été revu et les retours sont positifs. 
C’est sur ce poste également que figure l’adhésion à 
« Sauvons le climat » avec qui nous collaborons. Les 
fiches élaborées par ce groupe, qui sont largement 
diffusées, sont très importantes, elles sont un des 
éléments qui nous permet d’obtenir la participation du 
CEA.  
- Les frais de déplacements : Il s’agit de rembourser les 
frais  : 
 -  des présidents de section et des membres élus, 
environ 25 personnes (dont la moitié viennent de 
province) pour participer à l’Assemblée Générale et aux 
3 Conseils d’Administration. 
 . des membres du Bureau National qui se rendent aux 
différentes assemblées annuelles des sections, afin 
d’informer les adhérents sur l’ensemble des activités 
de l’A.R.C.E.A. En 2024, le B.N. a été présent aux 9 
A.A.(dont 7 en province)  
- Les frais de repas : Concernent plus d’une centaine de 
repas pris lors des C.A. et des réunions du GAENA 
- Les frais de transport : Remboursements aux 
membres du B.N. pour leur déplacement à Fontenay et 
au Ponant. 
- Les frais de Gestion et Financiers, Site Internet et 
vidéo communication : Outre les frais habituels 
d’assurance, de fournitures de bureau et de liaison 
informatique, ce poste comprend également les 
abonnements à ZOOM qui sont pris en charge par le 
B.N. ainsi que les frais d’hébergement des sites. 
Prévisions 2025 : 
Depuis 3 ans la diminution du nombre de cotisations a 
entrainé une diminution des ressources dont le 
montant est supérieur aux diminutions possibles des 
dépenses, d’où un déficit qui ne pouvait pas continuer. 
En conséquence le C.A. a voté une augmentation des 
cotisations de 5 € (2 pour le BN et 3 pour les sections). 
Avec cette augmentation des ressources et une 
recherche pour diminuer les dépenses, le BN devrait 
pouvoir équilibrer le Budget 2025. 
Bien entendu, cet équilibre ne reste valable que si le 

CEA continue de participer à nos dépenses. 
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BUREAU   NATIONAL : RAPPORT FINANCIER FIN 2024 

 
 A.A. du Ripault du 6 février 2025 

 
 

 

 
 

 
 
 

 NOTA : Colonnes « REPARTITION » :  Il s’agit de la « participation du Ripault aux dépenses totales du 

BN », déduction faite de la participation du CEA 
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DANIEL 
VERON 

 
 

Actions sociales 

Daniel VÉRON poursuit le travail d’information et de contact avec les adhérents en difficulté et 

coordonne l’animation du réseau social de relais créé en 2017. 

Ce réseau qui comprenait 14 membres à son origine, n’en comporte plus que 10 maintenant 

(Alain MOREL, Albert DENISE, Marie-Claire DULONG, Marie-Madeleine et Pierre TURCAN, 

Geneviève KOPP, Michel VAUTRELLE, Jacques LAURENT, Yvon LE TIEC, Daniel VÉRON). Le rôle de 

ce réseau est de venir en aide à toute personne de l’association en difficulté. On constate que, 

lorsque qu’un adhérent a besoin d’aide, soit il se débrouille seul ou avec sa famille, ou soit il fait 

appel au CCAS de sa mairie. Nous n’avons que rarement des contacts de nos adhérents, sauf ceux 

dont les problèmes sont connus des membres du bureau. N’hésitez pas à contacter un membre 

de ce réseau qui peut vous apporter de l’aide et vous conseiller si nécessaire. 

Avec nos nouvelles adhésions, la plus jeune a 33 ans, (Isabelle REMY) et la plus âgée 101 

ans (Simone PAILLIER) talonnée de près par Jean GUERAUD avec ses 99 ans depuis le 31 janvier 

dernier ! 

La commission loisirs est toujours très appréciée par nos séniors. Pierre FERRER vous en fera un 

compte-rendu détaillé. 

La journée des « retrouvailles » et celle des « grands séniors » ont toujours un grand succès ! 

GAENA 

Groupe Argumentaire sur les Energies Nucléaire et Alternatives. 

Gilbert BRUHL son animateur a fait un exposé détaillé sur les activités et le devenir de ce groupe 

lors de notre assemblée annuelle du 6 février dernier. Ce groupe est très apprécié par la Direction 

du CEA car il rayonne auprès d’un public extérieur non initié sur ces sujets très techniques et il 

est envisagé de toucher davantage de public en diffusant son message auprès des élus. C’est 

l’existence et le rayonnement de ce groupe qui permet au CEA de nous attribuer une subvention 

annuelle de 20 000 €. 
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Le 6 février 2025 

 
 
 
 
 
PATRICK 

LE FLOCH 
 

Bonjour à toutes et à tous  
J'ai de nouveau le plaisir de vous retrouver pour votre 
assemblée annuelle ; je ferai une intervention 
relativement courte parce que je souhaite privilégier 
les échanges questions – réponses.  
D'abord quelques nouvelles du CEA avec une relance 
du nucléaire qui est toujours d'actualité mais qui subit 
de fortes contraintes dues aux impacts des problèmes 
budgétaires qui sont non spécifiques au nucléaire, vous 
en avez tous bien sûr entendu parler ces temps-ci.  
Par contre la fusion entre l'IRSN et l'ASN est maintenant 
effective et la nouvelle entité s'appelle ARSN. 
En ce qui concerne le personnel dirigeant, juste après 
votre assemblée annuelle de l'année dernière il y a eu 
la création d'un Secrétariat Général (Marie-Astrid 
RAVON-BERENGUER) qui regroupe les RH, les finances, 
les achats, le juridique, le développement durable et les 
systèmes d'information. 
Enfin Jérôme DEMOMENT a été nommé Directeur des 
Applications Militaires, cela fait déjà quelques temps. 
 
Je voudrais rappeler quelques objectifs de l’ARCEA en 
particulier en ce qui concerne l'entraide où nous 
avons : 
- la défense administrative des retraités par l'UFR, j'en 
reparlerai tout à l'heure, 
- la défense du niveau de protection sociale avec la 
mutuelle, nous en reparleront également tout à l'heure 
(Michel BOURRIEAU)  
- et le soutien des plus faibles, cela ce sont les sections 
qui œuvrent pour leur venir à l'aide.  
 
Toujours dans ces objectifs conformes à nos statuts, 
nous cherchons à garder des contacts entre nous avec 
de la convivialité, des repas, des sorties, des visites et 
là ce sont les sections qui sont bien sûr en première 
ligne. 
Le BN va également organiser comme tous les 2 ans une 
croisière : par contre cette année nous envisageons de 
changer le style de croisière puisque nous allons sans 
doute proposer une croisière fluviale sur un petit 
bateau de l'ordre de 150 passagers. 
Enfin, tout à l'heure, vous aurez par Gilbert BRUHL une 
information sur le GAENA qui s’est profondément 
remodelé. 
Pour faire tout cela de quels moyens disposons-nous ? 
Les sections bien sûr j'en ai déjà parlé, c'est vous qui 
êtes la cheville ouvrière du travail sur le terrain. 
Pour coordonner cela, nous avons 3 réunions annuelles 
du Conseil d’Administration. Ceci dit il faut reconnaître 
que ces conseils sont relativement chargés.  

Nous allons essayer de d'utiliser encore plus les mails, 
également utiliser Dropbox (il y a quelques réticences 
de la part de de certaines personnes qui n'y arrivent pas 
alors que cela fonctionne je dois dire correctement) et 
aussi Zoom en évitant le mélange de présentiel et de 
distanciel. 
 
Au niveau des groupes de travail qui sont également 
des moyens d'action nous avons :  
- un GT enquête j'en parlerai un peu plus loin. 
- une commission Mutuelle, Michel BOURRIEAU vous 
en parlera. 
- un groupe de travail sur la fiscalité, j’en parlerai 
également. 
- et bien sûr ce qui nous occupe beaucoup c'est le 
basculement, ou plutôt le test pour l'instant avant 
basculement éventuel, du logiciel aujourd'hui ADHERIX 
vers ? on n'a pas encore trouvé de nom, mais la société 
qui le commercialise s'appelle LOGEAS. 
 
Je vous rappelle maintenant la composition du Bureau 
National en soulignant que nous avons 2 postes vacants 
puisque Marie-Noëlle GAIFFIER va cesser son rôle de 
Secrétaire Générale et de même il n'y a plus de 
correspondant UFR. 
 
Ceci dit le président de l’ARCEA est de droit membre du 
Conseil d'Administration de l’UFR et de la CFR, mais il 
aimerait bien être secondé. 
 
Quelques mots maintenant sur l'évolution de nos 
effectifs la première planche montre l'évolution entre 
2019 et 2024 des adhérents par section (une précision 
ce sont les adhérents qui ont payé). On peut voir ce qui 
est noté « effet couple » : c'est le fait que Cadarache et 
Pierrelatte Marcoule avaient des « faux adhérents » 
pour participer aux activités de leurs Sections et du 
coup bien sûr lors d’une régularisation, il y a eu une 
augmentation du nombre des adhérents. 
 
La 2ème planche montre le ratio de renouvellement et 
on voit donc le taux de remplacement (laissons de côté 
la Bretagne le nombre est petit et il suffit de quelques 
adhérents supplémentaires pour avoir un taux de 
renouvellement assez important) et par contre 
Cadarache et Pierrelatte Marcoule on retrouve l'effet 
couple. 
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En ce qui concerne plus précisément Le Ripault la petite 
baisse était effectivement prévue : Alain Morel l'année 
dernière nous avait dit que compte tenu des départs à 
la retraite il risquait d'y avoir une baisse des effectifs de 
la Section ce que l'on voit avec ce taux de 
renouvellement, qui bien qu’inférieur à 1 n’est 
cependant pas inquiétant. 
Au niveau de l’ARCEA nous sommes quasiment à 100% 
mais grâce à l'effet couple de Pierrelatte Marcoule et 
Cadarache.  
Donc on a toujours une situation tendue sur le plan des 
effectifs et c'est quand même préoccupant. Nous avons 
vu dernièrement DRHRS qui nous a promis de nous 
envoyer non pas la liste des gens qui partent à la 
retraite parce que le RGPD ne le permet pas, mais au 
moins le nombre de gens qui partent par centre. 
La planche suivante montre un extrait d'ADHERIX c'est 
l'extrait classique qui donne les nombres d'adhérents 
avec leurs caractéristiques. Je vous laisse le regarder et 
on fera éventuellement des commentaires dessus tout 
à l'heure. 
Enfin, toujours pour rester dans la partie « adhérents », 
à la demande d'un certain nombre de sections dont Le 
Ripault, nous avons décidé en Conseil d'Administration 
avant-hier de mettre en place une cotisation couple. Il 
reste à valider tout ça au prochain Conseil 
d'Administration mais d'ores et déjà nous n'avons pas 
besoin pour cela de modifier les statuts et donc cela 
pourrait s'appliquer dès le 1 janvier 2026. 
Par contre le conjoint ou la conjointe qui rejoint 
l’ARCEA induit quand même des coûts au niveau du BN, 
ne serait-ce que d'abord l'adhésion à l'UFR, la 
convocation et le vote à l’AGO etc.  
Je vous donne une petite explication sur la ligne 
assurance mutualisée : nous essayons de voir s’il y a un 
gain financier et un gain de simplicité en ayant une 
seule l'assurance au niveau de l’ARCEA plutôt que 10 
assurances pour toutes les sections et le BN. 
Quoi qu'il en soit aujourd'hui si on fait la somme de tout 
ce que les sections dépensent en assurance plus le BN 
on arrive à peu près à 1€ par personne.  
Autres données simples mais peu connues : la 
décomposition des coûts le bulletin de l’ARCEA par 
page et surtout par adhérent. Il est édité à 3400 
exemplaires, l’impression pour un bulletin semestriel 
de 28 pages comme celui que vous allez recevoir dans 
un mois maintenant revient à peu près entre 7000 et 
7500 € auxquels se rajoutent les frais de routage et 
d’affranchissement (3500€). Cela fait entre 10 et 11000 
€ par bulletin semestriel donc à peu près 20 à 22000 par 
an. Attention cette dépense est couverte par la 
contribution du CEA à nos frais de bulletin (20 000 €) et 
des publications GAENA, bien sûr sur justificatifs.  
Donc on peut dire que globalement ce bulletin grâce à 
la contribution CEA nous coûte peu. 

Un dernier point assez négatif je dois dire, c’est que 
nous n’avons pas réussi à faire quoi que ce soit par 
manque de moyens humains pour rénover notre site 
web qui est je dois dire un peu vieillot et franchement 
pas à jour. Compte tenu là aussi des résultats de 
l’enquête que je vais vous présenter juste après, nous 
avons besoin de refondre ce site web. 
Ces résultats de l'enquête vont vous parvenir plus en 
détail dans le bulletin prochain. 
Juste quelques planches pour donner les tendances les 
plus fortes : le taux de réponse 20% est un peu 
décevant ; celui l'enquête qui avait eu lieu il y a une 
quinzaine d'années avait donné un taux de réponse de 
30%. Je vous passe les autres planches avec les 
commentaires correspondants. A retenir : intensifier 
l’usage du mail.  
Au niveau du bulletin national si 1/3 souhaite le 
recevoir en version numérique quand même 2/3 sont 
attachés à la version papier et ceci parce qu'ils le 
gardent ils le passent des amis, à la famille etc. Nous 
avons donc décidé de garder ce bulletin sous forme 
papier (surtout avec la contribution de DRHRS tant 
qu'elle existe). 
Autre groupe de travail c'est le GT fiscalité : le but était 
de regarder si notre association peut être déclarée 
d'intérêt général (ne pas confondre avec utilité 
publique) ceci permettrait à certains adhérents et à la 
section de réduire partiellement certains frais. Mais 
d'une part il faut se mettre en conformité fiscale, nous 
n'y étions pas, nous avons un an pour le faire. Et aussi 
nous devons être une association ouverte à tous. Or 
avec le système de parrainage des extérieurs ce n'est 
pas le cas, et de plus être ouverte à tous pour une 
association issue du groupe CEA ce n’est peut-être pas 
une très bonne idée. Donc devant la complexité 
administrative (c'est vrai qu'il faut faire des reçus 
fiscaux à chaque fois etc.) et le faible intérêt que les 
adhérents et les Sections peuvent y retrouver, le 
Conseil d'Administration a décidé de mettre fin aux 
activités de ce GT.  
 
A suivre après la pause, le dossier mutuelle (Michel 

BOURRIEAU), le GAENA (Gilbert BRUHL) et l’UFR et la 

CFR (moi-même) et maintenant place aux questions. 

 

Merci de votre attention  
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Danièle ROUSSELLE est la nouvelle Directrice 

du CEA Le Ripault depuis le 1er mai 2024. 

Lors de l’assemblée générale de l’ARCEA qui 

s’est tenue le jeudi 6 février 2025, à l’hôtel 

Mercure de Joué-les-Tours, elle est venue 

présenter le bilan des activités du CEA 

pendant l’année 2024. Après être revenue sur 

les grandes annonces ministérielles et les 

jalons franchis par la DAM lors de cette année, 

Danièle ROUSSELLE a détaillé les actualités 

directement liées au CEA Le Ripault. 

L’année 2024 aura été marquée par deux 

inaugurations emblématiques : celle du 

nouveau stand de tir de la FLS et celle de la 

plateforme LR-INNOV’, espace d’innovation 

dédié aux salariés. Cette année aura aussi été 

rythmée par l’organisation d’une Journée des 

familles et la visite surprise de Sébastien 

LECORNU, ministre des Armées.  

Ces deux événements ont permis de mettre 

en avant la transformation du Ripault suite au 

projet Phoenix de rénovation de l’outil 

industriel et de présenter les nouvelles 

activités qui se développent sur le site. 

 

Enfin, en 2025, le CEA fêtera ses 80 ans. Cette 

année sera donc ponctuée par quelques 

événements festifs. Face aux enjeux actuels, 

la DAM entame quant à elle une 

réorganisation interne baptisée DéfiDAM. Ces 

nouveaux projets laissent présager des 

prochains mois sous le signe de la 

transformation. Le Ripault continuera ainsi sa 

mue avec des enjeux forts autour de la 

décarbonation et des projets ambitieux 

(nouvelle chaufferie, plan de mobilité, 

pépinière…). 

 

 

Les activités du CEA 
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Les activités de la DAM 
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Les activités de la DAM, suite  
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Les activités du CEA Le Ripault  
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Les activités du CEA Le Ripault  suite 1  
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Les activités du CEA Le Ripault  suite 2  
 

 
 
 

En 2025, à la DAM  
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En 2025, au Ripault   
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 LE FLOCH 

 
 

La Confédération Française des Retraités (CFR) est composée de 2500 associations dont 
l’ARCEA fédérée à l’Union Française des Retraités (UFR), elle comprend 1,5 millions 
d’adhérents. 

Le président de la CFR est Pierre ERBS et celui 
de l’UFR Christian BOURREAU, ce dernier 
intervient régulièrement dans la presse et 
dans les médias (radio, télévision). 
 
Six fédérations constituent la CFR.  
L’UFR édite le courrier des retraités qui est 
diffusé tous les trimestres. 
 
Le bureau de la CFR est constitué de 12 
personnes (2 par fédération). 
Les principales commissions sont : 
- Retraite 
- Assurance maladie 
- Dépendance autonomie 
- Fiscalité 
- Représentation des retraités 
- Europe 

Principales actions : 
- La réforme des retraites 
- Le niveau de vie des retraités 
- Le comité de pilotage CFR notamment 
contrat mutuelle (MUTUALIA). 
- Les délégués CFR (67 dont 22 UFR dont 4 
ARCEA) 
- L’UFR dans les CDCA (plusieurs ARCEA dont 
Ripault) 
- L’UFR-CFR dans les médias, principaux 
intervenants : Pierre ERBS, Christian 
BOURREAU, François BELLANGER. 
- Dernière intervention de Christian Bourreau 
sur TF1 le 22 janvier 2025 dans l’émission Le 
Grand Dossier suite aux rumeurs sur la 
suppression des 10% sur la déclaration 
d’impôts des retraités. 
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En 2024, le groupe Malakoff Humanis a fusionné ses deux mutuelles, MHN et MMH, pour former une 
seule et même entité, dénommée MHM (Malakoff Humanis Mutuelle). 
 Les retraités et ayants-droits du contrat santé du CEA sont représentés en Commission de Gestion 

Spéciale(CGS) de la section mutualiste d’entreprise du CEA au sein de MHM, par 4 adhérents de 

l’ARCEA : Gérard DURIEUX, Gérald IMBARD, Thierry MASSARD et Bernard VERREY. 

 Composition et actions de la commission mutuelle ARCEA 

 

 

En 2024 
  5 réunions de la commission (en Visio-conférence) 
  3 réunions des délégués en Commission de Gestion 

Spéciale (CGS) 
 Participation des délégués à la dernière AG de MHN 
 1 courriel à la DRHRS 
 Messages d’information diffusés aux adhérents 

 

 

 Catégorie retraités 

Répartition des affiliés entre les 2 régimes : « CONFORT » et « ESSENTIEL » (au 31/07/2024)  

 
 

 Tarifs pour 2025 

 

 
 

Participation CEA à la couverture santé des retraités affiliés au contrat collectif du CEA : 22€/mois en 2025 
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 Cotisations pour régime « Confort » 

Comment expliquer une telle augmentation des cotisations du régime confort depuis 2022 ? 
Origine générale 

 Une dérive significative des dépenses de santé après les années « COVID » (dont effet 

« report ») 

 Des reports de charges de la sécurité sociale vers les mutuelles 

Origine propre au contrat CEA 
 L’amélioration des garanties, décidées par les partenaires sociaux du CEA, en 2023. 

 La dissociation des comptes des retraités et des actifs, introduite dans l’accord pour 

2022-2026. 

 Des mesures d’accompagnement dégressif du contrat retraités sur 2022, 2023 et 2024 

(pas de prolongation en 2025 malgré la demande de l’ARCEA)  

 Cotisations pour régime « Essentiel » 

A l’inverse du régime « Confort », la cotisation « Essentiel » a baissé depuis 2023, année de 
création de ce régime. 
Le montant mensuel à charge des retraités est passé de 88,62€ en 2023 à 77,50€ en 2025 soit 
une baisse de 12,5%. 
Quelques éléments d’explications 

 Evaluation majorée de la cotisation initiale (marges d’incertitudes liées à 
consommation estimée d’une fraction des affiliés) 

 Consommation effective moyenne de la population ayant opté pour « Essentiel » bien 
en-dessous des estimations (S/P de 72% en 2023 et évalué à 79% pour 2024) 

 Hausse de la participation du CEA au titre de l’aide intergénérationnelle (de 16,38€/m 
en 2023 à 22€/m pour 2025) 

 MAIS VIGILANCE : Peu de temps de recul et pas assez d’affiliés au régime (environ 1100 
retraités cotisants mi-2024) pour évaluer l’évolution à venir.   

 Quelques règles importantes à connaître 

En 2025, il est possible de changer de régime (« Confort » vers « Essentiel » et inversement) à 
condition que la demande parvienne à MHM AVANT LE 31 MARS 2025 (application effective dès 
le 1er jour du mois qui suit la réception de la demande) 
Seul le régime CONFORT permet de souscrire à une des 3 options de sur-
complémentaire  proposées par MHM. 
Un changement d’option ne peut être effectif qu’au 1er janvier à condition d’en avoir fait la 
demande avant le 31 octobre de l’année précédente (à vérifier). 
Une sortie complète des options peut se faire à tout moment. Elle devient alors irréversible (à 
vérifier). 
Une sortie du contrat santé collectif du CEA peut se faire à tout moment. Elle est alors définitive. 
Rappel :  La décomposition structurelle du contrat santé du CEA et la règle d’exonération totale 
de cotisation de nombreux conjoints (environ 2 800 personnes) dégrade significativement 
l’équilibre financier de la catégorie des retraités. 
L’ARCEA regrette que les partenaires sociaux n’aient pas accepté ses propositions d’évolution 
vers des règles plus justes et équitables. 
Illustration : La structure actuelle renchérit la cotisation mensuelle 2025 des retraités au régime 
« confort » de plus de 35€ … à mettre en regard des 22€ d’aide au titre de solidarité 
intergénérationnelle. 
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 Objectifs majeurs de l’ARCEA pour le contrat 2027-2031 

Maintenir les retraités dans le futur contrat collectif de complémentaire santé du CEA. 
Conserver une solidarité intergénérationnelle à un niveau au moins équivalent à l’aide actuelle 
(0,25% de la masse salariale du CEA) en la réservant aux seuls retraités du CEA. 
Simplifier la structure du contrat en regroupant les retraités et ayants-droits en une seule 
catégorie. 
Maintenir la possibilité de choix entre 2 régimes à garanties différentes, dont un identique à celui 
des actifs. 
Instaurer une cotisation individuelle unique quel que soit l’âge et la situation (retraités CEA, 
conjoints non CEA, veufs/veuves de retraités CEA et, optionnellement, une cotisation réduite 
pour les couples affiliés.  
Des frais de gestion réduits et identiques quelle que soit la catégorie (actif ou retraité). 
La mise en œuvre d’une aide sociale dédiée aux personnes à revenus modestes ou en difficulté 
conjoncturelle. 

 

 
 
Pour réduire son reste à charge, il faut 
privilégier les réseaux de soins, plus 
précisément les réseaux de soins 
KALIXIA 

 
L’aide sociale mutuelle CEA et MHN : Besoin d’une aide financière en raison de frais 
exceptionnels de santé, vous pouvez effectuer une démarche auprès de MHM :  appeler le 3996.  
Deux entités peuvent être saisies 
 La commission sociale au sein de la mutuelle Malakoff Humanis Mutuelle 

 L’aide sociale du groupe Malakoff Humanis 

Dans quels cas peut-on être aidé ? 
 Handicap 
 Cancer 
 Frais dentaires implants, prothèses… 
 Bien vieillir accompagnement de perte d’autonomie… 
 Psychothérapie, psychomotricité 

Numéros de téléphone utiles 
 Le 09 69 39 99 38 pour les renseignements relatifs à la gestion et au suivi des contrats 

(garanties, remboursements, …). 

 Le 39 96 pour toute demande relative à l’accompagnement social mis en place par 

Malakoff Humanis (cancer, aidants, situation de handicap, fragilité budgétaire, décès d’un 

proche, …). 

 Le 08 09 80 20 20 en cas de « réclamation ». 

A SAVOIR : Pour vous identifier, vous aurez besoin de votre numéro d’adhérent qui est indiqué 
sur votre carte de tiers-payant. 
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Le GAENA a pour mission : 

 d’élaborer et de diffuser, auprès d’un 
large public, une information fiable et 
objective qui devrait permettre à tout 
un chacun de mieux comprendre les 
enjeux de notre société 

 de participer au débat sur le nucléaire 
et les énergies de demain 
 

Les cibles visées sont, bien sûr les adhérents 
ARCEA, mais plus largement le monde 
académique, les élus, les médias, les 
enseignants & étudiants, les décideurs en tout 
genre. 
 
Son domaine d’activité comprend l’énergie 
nucléaire avec toutes ses 
composantes (réacteurs nucléaires, cycle du 
combustible, enrichissement, retraitement, 
déchets, transport des matières radioactives), 
les énergies alternatives, le climat et 
l’environnement, la santé et la sécurité 
radiologique, la radioprotection, l’utilisation 
des rayonnements ionisants dans l’industrie, 
la recherche et la médecine, les éléments 
radioactifs, la dissuasion nucléaire…. 
 
À court terme, le GAENA souhaite étendre son 
domaine de compétence à tout l’éventail des 
activités traitées par le CEA : Physique/chimie, 
Défense, Nouvelles technologies, 
Radiobiologie, Agronomie, Imagerie, Santé, ….    
 
Le portefeuille actuel GAENA est constitué de  
- 72 fiches argumentaires (ces fiches sont 

révisées en tant que de besoin) 
- 63 articles 
- 21 fiches de synthèse sur l’énergie 
- 31 fiches d’actualité 
- 44 lettres d’information 

Le tout est disponible sur son site 
informatique : 
https://www.energethique.com 
 
Le GAENA travaille en étroite collaboration 
avec la SFEN, l’association “Sauvons le climat”, 
l'UARGA (son pendant ORANO, ex AREVA). 
Son objectif à l’échéance été 2025 est de 
publier un recueil des 72 fiches 
argumentaires, sous forme de 72 “fiches 
accroche” comportant un résumé en 10 lignes 
indiquant les principaux enjeux techniques, 
sociétaux, économiques, environnementaux 
ou de souveraineté nationale du sujet traité, 
pour donner envie d’aller plus loin, si 
intéressé (décideurs en particuliers). 
  
LE GAENA est en profonde restructuration par 
la création d’un Comité de pilotage, piloté par 
Daniel VERWAERDE. Ce Comité comportera 
des responsables de pôles (Energie, 
Environnement, Défense, Nouvelles 
technologies, Sûreté - Sécurité radiologique, 
Physique - Chimie, ….). 
 
  
Le but est de mieux faire connaître nos 
activités auprès des personnes ayant à 
connaitre, via le carnet d’adresse des 
animateurs de pôles, d’augmenter l’audience 
du groupe, de susciter des sujets d’actualité 
nouveaux en désignant des animateurs 
compétents dans le domaine considéré, ce 
que le GAENA à lui seul ne peut faire dans sa 
composition actuelle et étendre son domaine 
d’investigation à l’ensemble des études 
menées par le CEA. 

 

 

 

  

https://www.energethique.com/


30 
 

L’ASSEMBLEE ANNUELLE 2024 
GAENA – BN  P 2/2   

GILBERT BRUHL 

 
 
 

 
 
 

L’organigramme du GAENA 
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La commission Loisirs                     

 

Le 6 février 2025           Pierre FERRER  
 
 
 
 
 

Au cours de l’Assemblée Annuelle, Pierre FERRER, animateur de la 
Commission Loisirs, a présenté un diaporama des réalisations 2024 et 
des prévisions 2025 et 2026. 
 
 
Vous pouvez le visionner en suivant le lien : 

https://photos.app.goo.gl/boEkoRQ2Jdta1AQJA 
 
 
 

HUMOUR 
  

  Bertrand HAVARD 

 
 

  

https://photos.app.goo.gl/boEkoRQ2Jdta1AQJA
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Claudine CHELIUS 
Et 

Michel PAUTON 

Le lundi 06 janvier à 6h nous sommes six dont quatre adhérents de l’ARCEA/Le Ripault à avoir rendez-vous sur le 

parking de l’agence Fouché Travel de Chambray pour prendre un car de cette même société. Celui-ci en provenance 

de Saint-Pierre-Montlimart et Angers est quasiment plein. A l’aire du Val de Cher cinq personnes nous rejoignent 

avec un chauffeur, très agréable et expérimenté, que nous garderons durant tout le séjour jusqu’au retour à 

Chambray. C’est au nombre de cinquante-deux passagers que nous poursuivons notre route vers Val Cenis avec la 

pause déjeuner au restaurant "Le Gaulois" à Ternay à proximité de Lyon. Nous arrivons vers 17h à Lanslevillard (1500 

m d’altitude) où se situe le village club Miléade qui nous héberge pour notre séjour et où nous prendrons tous nos 

repas (petits déjeuners, déjeuners et dîners, en restauration sous forme de buffets fort bien garnis et variés) dans 

une salle réservée à notre intention. Nous prenons possession de nos logements puis du matériel (raquettes, bâtons) 

avant d’aller à la réunion d’informations organisée par la directrice et la directrice adjointe et où nous faisons 

connaissance avec Philippe, notre guide référent pour toutes les sorties. Il nous explique le déroulement par demi-

journée des trois visites de sites et des cinq randonnées en raquettes. Ainsi, compte tenu du nombre de participants, 

pour chaque sortie raquettes nous devrons nous répartir librement en cinq groupes de niveau, chacun d’eux étant 

encadré par un guide professionnel. A l’issue de la réunion d’informations un apéritif de bienvenue nous est offert.  

Concernant les randonnées en raquettes, celles-ci se déroulent selon des itinéraires plutôt en fond de vallée de la 

Maurienne et de la Haute-Maurienne, qui ne présentent pas de difficultés particulières à partir du moment où l’on 

marche assez régulièrement tout au long de l’année. L’enneigement est au rendez-

vous mais pas toujours le soleil. La découverte des paysages le long ou à travers les 

forêts d'épicéas et de mélèzes, à proximité ou dans des petits hameaux de chalets 

en pierres typiques de la région et aux toits de lauzes, très souvent inhabités en 

cette saison voire abandonnés, délabrés ou en ruine, les sommets autour de nous 

qui culminent pour certains à plus de 3000 m d’altitude, est magique. Loin de 

toutes activités humaines, le silence règne à l’exception du crissement de nos pas 

dans la neige ou d’un cours d’eau. Nous progressons tout en scrutant les flancs de la montagne à la recherche de 

potentiels animaux. A plusieurs reprises, le guide qui connaît les coins où les animaux ont l’habitude de se rendre, 

s’arrête pour observer à l’œil nu ou aux jumelles si quelques individus sont présents. Nous regardons dans la 

direction indiquée avec curiosité. Il arrive que nous repérions des petites tâches sombres qui se déplacent. 

Evidemment, à l’aide des jumelles on distingue mieux ces animaux. L’observation s’affine encore grâce à la longue-

vue installée sur un trépied par le guide. Ainsi, à plusieurs endroits, nous avons pu voir ou entrevoir des chamois et 

des bouquetins. Nous avons également aperçu des rapaces (aigles ou gypaètes ?). 

Dans la suite du texte et pour chaque randonnée, il n’est mentionné que les points les plus notoires. 

 

Mardi 07 janvier matin : visite de Bessans. Départ à 9h30 en car pour la visite du village de Bessans (1750 m 

d’altitude) qui se trouve à environ 10 km du village club Miléade. A l’écart du village et surplombant celui-ci se 

trouvent la chapelle Saint Antoine et l’église Saint-Jean-Baptiste qu’une guide du patrimoine nous fait découvrir.  
 

 

Nous nous arrêtons tout d’abord devant une croix surmontée d’un coq et où le 

crucifié est remplacé par des "instruments" de la Passion. La chapelle Saint-

Antoine possède des peintures murales extérieures et intérieures du XVI° siècle 

remarquablement bien conservées pour la plupart. Une quarantaine de fresques 

juxtaposées retraçant des épisodes de la vie du Christ, semble-t-il commandées à 

un atelier de peintres piémontais ou lombards, ornent totalement trois murs de la 

chapelle. Les peintres y ont représenté des éléments de l’époque médiévale 

(mobiliers, costumes, vie paysanne quotidienne) dont certains sont propres à  

Bressans. Le plafond polychrome à caissons symbolise le paradis. L’église Saint-Jean-Baptiste est une église baroque 

regroupant de nombreuses sculptures en bois réalisées principalement par des artistes locaux au XVII° siècle. Les 

peintures aux couleurs vives et les dorures sont quant à elles le plus souvent l’œuvre de peintres piémontais ou 

lombards.  
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Le guide référent nous emmène à la découverte du plateau situé juste à l’extérieur du village de Bessans. Celui-ci 

accueille un vaste domaine de ski de fond et le premier stade international de biathlon en France (1998) avec trente 

cibles. Des compétitions nationales et internationales s’y déroulent tout au long de l’année où, en été, les skis de 

fond sont remplacés par des skis-roues à pratiquer sur les pistes enrobées spécifiques. 

 

En revenant au car, nous nous arrêtons sur la Place du village où, juché sur une fontaine, est érigé "Le Diable" à 

quatre cornes, légendaire et emblématique de Bessans. 

Mardi 07 janvier après-midi : sortie raquettes sur le chemin du petit bonheur. Départ à 14h en raquettes depuis le 

village club Miléade, sortie pour se familiariser avec le matériel. Le chemin emprunte un pont de bois au-dessus de 

l’Arc. On s’arrête devant la chapelle Saint-Etienne. On n’entre pas afin de ne pas abîmer le sol avec nos raquettes. 

On poursuit jusqu’au mur des Sarrazins puis on continue la boucle jusqu’au retour au village club. 

Mercredi 08 janvier matin : sortie raquettes sur Termignon. Départ à 9h en car pour une randonnée à proximité du 

village de Termignon (1300 m d’altitude) situé à environ 10 km du village club Miléade. Nous partons du monument 

aux morts qui n’est pas érigé à la gloire des soldats mais qui représente une femme du village pleurant ses quatre 

fils morts à la guerre. Notre parcours, débuté sous la pluie, nous amène à traverser de grands espaces enneigés 

montrant l’activité agricole prononcée le reste de l’année de cette vaste commune du Parc National de la Vanoise. 

Le soleil a réussi à percer les nuages, dégageant une splendide vue sur les sommets de la Vanoise. 

Mercredi 08 janvier après-midi : sortie raquettes sur Bonneval et l’Ecot. Départ à 13h30 en car pour le village de  

Bonneval-sur-Arc (1800 m d’altitude) situé à environ 15 km du village club Miléade. Après 

quelques temps de marche, nous longeons l’Arc et son canyon et nous arrivons à un 

superbe pont voûté romain, le Pont de la Lame, qui enjambe l’Arc. Là, une série de 

cuvettes pittoresques se déversent les unes dans les autres en autant de petites cascades. 

C’est dans ce cadre majestueux et à deux pas en amont, dans le hameau de l’Ecot (2000 

m d'altitude), qu’ont été tournés des scènes du feuilleton télévisé et des films "Belle et 

Sébastien". Sur le retour, nous croisons l’oratoire Saint-Landry accolé au rocher.  

Le mercredi 08 janvier soir, une projection commentée de photographies 

essentiellement consacrées à la faune locale nous est proposée par l’un de nos guides.  

Ces très belles photos nous permettent de découvrir de près les animaux que nous n’aurons pas l’occasion de voir 

ou que nous n’apercevrons qu’au loin au cours de nos sorties. 

Jeudi 09 janvier matin : sortie raquettes sur le Col de la Madeleine. Départ à 9h en car pour un parking situé à 

environ 5 km du village club Miléade sur la route reliant Lanslevillard à Bessans à proximité de la chapelle Sainte 

Marie-Madeleine que nous regagnons. A l'intérieur se trouve une petite exposition sur la cartographie du territoire 

avec des instruments de géomètres (un théodolite) et des cartes cadastrales du XVIII° siècle jusqu’aux images 

satellite. Durant notre parcours nous traversons un hameau inhabité en cette saison et composé de quelques chalets 

dont certains ont été rénovés dans le style local. Cette randonnée a débuté sous la neige donnant une ambiance 

très particulière. 

Jeudi 09 janvier après-midi : visite du Muséobar à Modane. Départ à 13h30 en car pour la visite du Muséobar (ou  

 

Musée de la Frontière) à Modane (1000 m d’altitude) qui se trouve à un peu moins de 30 

km du village club Miléade. Implanté dans un ancien cinéma, ce musée propose des 

expositions consacrées, l’une à la libération de la Maurienne en 1944 avec objets, photos 

et témoignages et l’autre, à la vie économique locale et au développement urbain, à la 

nouvelle frontière franco-italienne de 1860, au chemin de fer à vapeur, au tunnel 

ferroviaire du Fréjus, selon quatre ambiances reconstituées de cafés des époques 1860 à 

1935. Avant de nous laisser déambuler dans le musée, la conservatrice actionne trois des 

quatorze pianos mécaniques à cylindres exposés, tous fabriqués dans les Alpes dont 

certains à Modane.  
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En sortant de Modane, le car fait un petit détour pour nous faire découvrir une curiosité, "la maison penchée". Il 

s’agit d’un blockhaus de défense de l’entrée du tunnel ferroviaire du Mont-Cenis qui a été projeté à quelques 

dizaines de mètres de son emplacement initial suite à l’explosion à l’entrée du tunnel de deux wagons remplis 

d’explosifs, lors du repli allemand de 1944. Le blockhaus, intact, s’est retrouvé planté dans le sol et incliné selon 

deux directions. Se déplacer à l’intérieur est périlleux. 

Vendredi 10 janvier matin : sortie raquettes sur Le Villaron. Départ à 9h en car pour le village de Le Villaron (1760 

m d’altitude) situé à environ 12 km du village club Miléade. Nous partons de la chapelle Saint-Bernard de Menthon 

pour une marche le long de l’Arc. Nous contournons une ferme abandonnée à laquelle est accolée au pignon qui fait 

face à la montagne une imposante construction en forme de pointe. Le rôle de cet appendice de pierres, appelé 

"tourne", est de se prémunir des avalanches en les détournant. 

Vendredi 10 janvier après-midi : visite de la fromagerie de Lanslebourg. Départ à 14h30 en car pour la visite de la 

fromagerie à Lanslebourg (1400 m d’altitude) qui se trouve à quelques kilomètres du village club Miléade. Deux 

animateurs du village club nous accompagnent. Le groupe est scindé en deux du fait de la capacité d’accueil de la 

salle où est projeté un film intéressant d’une vingtaine de minutes retraçant les différentes étapes depuis la vie dans 

les alpages jusqu’à l’obtention des meules de Beaufort. La visite consiste en la lecture libre de panneaux et la vue 

sur la cave d'affinage où les meules de Beaufort reposent sur étagères. Nous n’avons pas vu les ateliers de fabrication 

en activité, pour cela il aurait fallu faire la visite le matin ! En fin de visite, il nous est proposé une dégustation de 

Beaufort avant de nous diriger vers la sortie en faisant une halte à la boutique pour ceux qui désirent faire quelques 

achats de fromages ou autres produits régionaux. 

 

En sortant de la fromagerie et avant de reprendre le car, nous faisons une visite libre et rapide de quelques rues 

avoisinantes et/ou de l’église Notre-Dame de l’Assomption aux magiques peintures murales. 

Le samedi 11 janvier à 7h45, après le petit déjeuner, nous montons dans le car pour rejoindre nos régions. Nous 

déjeunons à environ 45 km après Lyon, à Tarare, au restaurant "La Fourchette". Puis nous reprenons la route pour 

arriver vers 19h au parking de l’agence Fouché Travel de Chambray. De là, les tourangeaux regagnent leur foyer 

respectif. Les autres poursuivent leur route. 

 

Au bilan, ce fut un beau voyage au cœur de magnifiques paysages montagneux particulièrement bien enneigés. Les 

randonnées et les visites ont été richement commentées. Un petit bémol toutefois pour la visite de la fromagerie 

qui a manqué d’explications, les accompagnateurs n’étant pas des guides. Notre groupe de cinquante-deux 

personnes a été très agréable et toujours ponctuel. 

Claudine CHELIUS & Michel PAUTON 
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Dates Bilan des sorties et voyages 2024 Nombre de 
participants 

Organisateurs 

16 Janvier Retour Voyages 2023 aux Laurières 46 P. Ferrer 

12 Mars 12 Coups de Midi 5 Fouché 

22 au 29 Mars Les Canaries 20 J. Sabourault 

29 et 30 Mars Les Tulipes en Bretagne 2 Fouché 

16 Mai Journée Retrouvailles en Anjou 28 G. Kopp 

20 au 27 Mai La Sardaigne en étoile   35 C. Viet 

9 Juin Notre Dame de Paris à Nantes 15 J. Sabourault 

17 au 24 oct. Croisière sur le Guadalquivir 32 P. Ferrer 

10 octobre Journée Grands Seniors 52 G.Kopp 
C. Viet 

7 novembre Retour Voyages 2024 aux Laurières 52 P. Ferrer 

13 novembre «Les 10 Commandements» 25 C. Viet 

13 au 15 déc. Noël à Londres 24 Fouché 

 

Dates Prévisions des sorties et voyages 2025 Organisateurs 

6 au 11 Janvier  Séjour Rando-Raquettes en Haute Savoie Fouché 

16 Mars  Retrouvailles: Brunch à Extravagance C. Viet 

9 et 23 Mars Théâtre au Cube de l'Île Bouchard C. Viet 

12 Avril Repas étoilé sur la Tour Eiffel Fouché 

26 Avril Visite de Notre Dame de Paris Fouché 

20 au 27 Mai En parcourant les Pouilles P. Ferrer C. Viet 

10 au 24 Oct. Afrique du Sud (Cadarache et Ripault) P. Ferrer 

6 Novembre Journée Grands Seniors G.Kopp C. Viet 

8 Novembre Visite de Notre Dame de Paris Fouché 

27 Novembre Retour Voyages 2025 aux Laurières P. Ferrer 

14 au 17 Déc. Marchés de Noël à Strasbourg P. Ferrer 
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LOISIRS : Sorties et Voyages 
Bilan 2024 et Prévisions 2025, 2026 et 202 

La commission loisirs       P 2/2    

Pierre FERRER 

Dates Prévisions des sorties et voyages 2026 Organisateurs 

Mars Emirats Arabes Unis P. Ferrer 

Avril Retrouvailles: Croisière déjeuner à Chenonceau G.Kopp C. Viet 

Juin/Juillet Croisière sur le Danube C. Viet 

Octobre Escapade gourmande en Périgord Fouché 

Octobre Journée Grands Seniors G.Kopp C. Viet 

Novembre Retour Voyages 2026 aux Laurières P. Ferrer 

Dates Prévisions des sorties et voyages 2027 Organisateurs 

Avril Retrouvailles: Découverte des Grottes du Foulon à 
Châteaudun et de Bonneval en bateaux électriques. 

G.Kopp C. Viet 

Juin Fjords et Trolls en Norvège OU l'Ecosse C. Viet 

Sept./Oct. Séjour dansant en Pays Basque Fouché 

Octobre Journée Grands Seniors G.Kopp C. Viet 

Novembre Retours voyages 2027 P. Ferrer 

Commission Loisirs 

Noms Adresses mail Numéros de téléphone 

Geneviève Kopp gilbert.kopp896@orange.fr 06 03 87 78 22 

Christian Viet christian.viet@hotmail.fr 06 32 33 19 65 

Pierre Ferrer ferrer.piervinc@orange.fr 06 11 03 85 20 

 

Le carnet 
Bulletin 45 – mars 2025  

 

 

Les avis de décès 

     

Patrick 
REYNIER 

Charles 
FABREGUES 

Philippe 
 BRIGANT 

Xavier 
 CRETENIER 

André 
 LEFRANC 

Depuis la parution de la lettre d’information de novembre 2024, ils nous ont quittés, ainsi que 
les épouses d’adhérents : Mesdames Marie-José FABREGUES et Colette BRANGER. 
Le Président et les adhérents renouvellent aux familles leurs sincères condoléances 

Bienvenue aux arrivants, depuis la dernière lettre d’information de novembre 2024 :   Brigitte PLAT, 

Christiane JARRAUD, Didier JEANTET, Sylvie BOISBUNON, Pascal DEVAUX, Jean-Marc LECHAT, 

Michèle CANESSE, Isabelle REMY, Daniel PLESSIS, Annick DUBREUIL, Gérard ESTARIA et Gilles 

GAILLARD. 
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Le SALON DU RIPAULT 
 
60 bougies en juillet 2025 
 

 
 
 
 
 

EVELYNE 
LE DU 

 

 
Le Salon du Ripault fête cette année son 60ème 
anniversaire. Je vais vous raconter son histoire. 
Les origines 
Créée en 1964 par le Dr Luthier et Jean Guéraud, 
l’Association Artistique et Culturelle a pour devise de 
« faciliter l’accès à toutes les formes possibles d’art, de 
culture et de loisirs ». L’idée est alors venue à Jean de 
faire une exposition pour permettre à chacun 
d’exprimer son talent. Une première exposition à « la 
Chapelle » puis quelques-unes dans l’ex théâtre et à 
Thélème, deux salons par an sont organisés. Le salon 
prend ensuite ses quartiers à Vaugourdon et devient 
annuel.  
En quelques années, le salon s’ouvre aux artistes de 
l’agglomération tourangelle et est considéré comme 
l’un des plus importants de la région. Un artiste local 
est mis à l’honneur à chaque édition, comme Jacques 
NOURY en 1984, Sylvie RICLET en 1994, Jean GUERAUD 
en 1995 et Pierre CHEVASSU en 1996.  
Années 2000 à 2010 
En plus des travaux liés à la sécurité pris en charge par 
le CEA, les organisateurs décident de moderniser le 
bâtiment de Vaugourdon pour en faire un lieu plus 
adapté à une exposition, sans pour autant déranger le 
fonctionnement quotidien des ateliers.  

Des cloisons sont abattues pour aérer l’espace, les 
peintures refaites, l’exploitation des salles est 
repensée. La section céramique bénéficie ainsi d’une 
plus grande surface, l’occasion de présenter les 
créations des adhérents dans un décor imaginé par 
eux-mêmes spécifiquement pour le salon et chaque 
année différent, ce qui sera le cas jusqu’en 2019. 
C’est aussi à cette période que les organisateurs 
souhaitent évoluer et proposer des artistes ayant peu 
exposé dans la région. Le salon a alors le plaisir de 
recevoir des artistes dont la renommée dépasse même 
nos frontières, comme Claude FAUCHERE (peintre 
officiel de la Marine) en 2000, GELIS en 2004, 
MERIGAULT en 2007, Florence DIAS LOOTEN en 2009 
ou Isabelle RAKOTO en 2010, sans oublier en 2002, 
Jean-Claude TARDIVO du CEA de Vaujours. Ces artistes 
ont montré leur créativité, la passion de leur art chacun 
dans un style différent, mais ont également apporté 
leur simplicité et leur générosité. 
Pour attirer encore plus de visiteurs, une « nocturne » 
est organisée à plusieurs reprises le vendredi soir, au 
cours de laquelle se produit un artiste ou une troupe : 
belles réussites avec le magicien Mandragore, une 
partie de la troupe des Strapontins de l’Ile Bouchard, la 
chorale « Les Marins d’Indre », pour ne citer qu’eux.  
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Le SALON DU RIPAULT 
60 bougies en juillet 2025 - suite 

                               EVELYNE  LE DU 

 
 
 

 

Mais l’attraction incontournable qui a de tout temps 
ravi petits et grands, restera le Modélisme Ferroviaire. 
Cette équipe de passionnés du rail a travaillé sans 
relâche pour construire et mécaniser son circuit XXL 
qui fonctionne en continu à l’occasion du salon dans 
une ambiance jour/nuit. 
Années 2011 à 2019 
2012, 50ème anniversaire du salon et 50ème anniversaire 
du Ripault 
Objectif : regrouper les invités d’honneur et les primés 
des dix dernières années. Tâche compliquée d’un 
point de vue logistique mais largement récompensée 
par les articles élogieux dans la presse et la 
fréquentation qui a battu des records. A la demande 
de la Direction, deux œuvres supplémentaires de 
chaque ex invité d’honneur sont exposées dans le 
pavillon de chasse du Château de Candé pour les 
festivités. Cette édition restera à jamais gravée dans 
nos mémoires. 
Années 2011 à 2019 
Ces années sont marquées par la décision de proposer 
deux invités d’honneur, un peintre et un sculpteur 
puis, à partir de 2017, de se recentrer sur les artistes 
de la région pour faciliter l’acheminement des œuvres 
et donc réduire les coûts. Le succès est au rendez-vous 
avec une fréquentation proche de 3000 visiteurs à 
chaque salon. 
Depuis 2023 
Suite à la fermeture de Vaugourdon en 2022, et après 
plusieurs recherches infructueuses, l’horizon s’est 
éclairci grâce à la Mairie de Montbazon qui met ses 
locaux culturels à notre disposition mais avec une 
contrainte : modifier les dates historiques du salon en 
repoussant cette manifestation en juillet. Il a fallu 
gérer différemment la logistique, prendre de 
nouveaux repères, repenser la disposition et 
l’accrochage, mais l’équipe a su faire. 
J’en profite pour remercier les ex présidents de 
l’Association ainsi que toutes celles et ceux qui ont 
participé, la plupart pendant des années, à 
l’organisation du salon du Ripault. Certains nous ont 
quitté, mais restent pour toujours dans nos cœurs. 
Merci à Françoise L., Marie-Lou P., Gisèle et André B., 
Marie-Lou et Claude (dit Canard) B., Monique et 
Michel V., Marcelle et Pierre B., Jean-Pierre L., Pierre 
L., Gilbert B.  
Merci à l’équipe actuelle, fidèle depuis des années, 
Véronique, Laurence, Patrick, Aldo et Dominique. 

Projet 2025 
Pour son 60ème anniversaire, le salon recevra les invités 
d’honneur et primés des 10 dernières années, l’occasion 
de rendre hommage à ces artistes qui ont apporté leur 
concours au succès des précédentes éditions. 
  
Dimanche 6 juillet au dimanche 13 juillet 2025 à 
Montbazon – Maison des Arts et Espace Atout Cœur, 
plus deux salles supplémentaires dans le bâtiment 
rénové.  
Venez nombreux, nous vous recevrons avec grand 
plaisir. 
 

 
 
 

Message pour les nouveaux retraités. 
 
Comme pour beaucoup d’associations, il est très 
difficile de trouver des bénévoles qui souhaitent 
s’investir sur du moyen ou long terme. L’équipe 
actuelle prend de l’âge et souhaiterait doucement 
passer la main, en accompagnant et formant les 
nouveaux arrivants. Alors, si vous aimez les arts 
plastiques, si vous aimez proposer, organiser, si 
vous avez l’esprit d’équipe, et si vous avez envie de 
participer à cette belle aventure, n’hésitez pas à me 
contacter : evelyne.ledu@gmail.com   
 
 
 
 

 

 
 
 
 

  

mailto:contacter :%20evelyne.ledu@gmail.com
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LISTE et COORDONNEES des membres du réseau 

au 6 février 2025 

 

 

 

 
Montbazon/Veigné 
 
Monsieur VAUTRELLE Michel 37250 23, rue de la Martinière 

VEIGNE 
 

02 47 26 03 61 
 

Monsieur VERON Daniel 37250 39, rue de la Bréanderie 
MONTBAZON 
 

06 78 16 70 22 

       
Monts Artannes 
 
Madame DULONG Marie-Claire 37300 44 avenue de la 

République  appart 335 
JOUE les TOURS 

06 88 32 29 46 

Monsieur 
et Mme 

TURCAN Pierre 37260 1 impasse de bois joli 
MONTS 

02 47 26 74 12 

       
St Avertin Chambray 
 
Monsieur LE TIEC Yvon 37550 19, rue Luciano Pavarotti 

SAINT AVERTIN 
02 47 43 35 86 

 
Monsieur 

 
MOREL Alain 

 
37170 

 
7 Allée des Tilleuls 
CHAMBRAY-LES-TOURS 

 
06 71 96 93 76 

       
Tours 
 
Madame KOPP Geneviève 37000 37, rue du Canal 

TOURS 
 

 06 03 87 78 22 

 
Joué/Ballan 
 
Monsieur DENISE Albert 37300 6, chemin des Roses 

JOUE-LES-TOURS 
 

02 47 53 16 51 

Monsieur LAURENT Jacques 37510 8 rue du Bois Gibert 
BALLAN-MIRE 

02 47 53 29 18 
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COMPOSITION DU BUREAU DE L'ARCEA/LE RIPAULT 

au 6 février 2025 

Président d'honneur :    Albert DENISE – membre de droit 

Président 

Bertrand HAVARD 

1, Rue du dolmen 
37500  THIZAY 
bertrand.havard37@laposte.net 

 09 81 02 76 21 

p 06 60 68 69 96 

Vice-Président 

Alain MOREL 

7, Allée des TILLEULS 

37170  CHAMBRAY-les-TOURS 
alain.morel37@gmail.com 

 02 34 37 13 24 

p. 06 71 96 93 76 

Trésorier 

Michel PAUTON 

11, route de Saint-Laurent 
37170 CHAMBRAY-les-TOURS 
michel.pauton@gmail.com 

p 06 87 74 63 36 

Trésorière adjointe 

Sylvie RUAS 

26, rue André Vernerey 
37300  JOUE-les-TOURS 
Sylvie.ciminato@gmail.com 

p  06 50 05 69 68 

Secrétaire  

Jean HAMEL 

7, rue des Sarments 
37260 ARTANNES 
jean.hamel54@gmail.com 

p 06 10 50 55 62 

Secrétaire adjoint 

Alain MOREL 

7, Allée des TILLEULS 

37170  CHAMBRAY-les-TOURS 
alain.morel37@gmail.com 

 02 34 37 13 24 

p 06 71 96 93 76 

Membres : 

Geneviève KOPP 
37, rue du Canal 
37000  TOURS 
gilbert.kopp896@orange.fr 

p 06 03 87 78 22 

Pierre FERRER 226, rue Giraudeau 
37000 - TOURS 

ferrer.piervinc@orange.fr 

p 06 11 03 85 20  

Michel BOURRIEAU 8, rue des JONQUILLES 
37300  JOUE-les-TOURS 
m.bourrieau@yahoo.com 

 02 47 53 30 01 

p  06 86 38 91 41 

Gérard SIMEON  9A, route de Saint-Laurent 
37170 CHAMBRAY-les-TOURS 
simeon.gerard@wanadoo.fr 

p 06 66 99 76 84 

Daniel VERON 
39, rue de la Bréanderie 
37250 MONTBAZON 
veron.dav@wanadoo.fr 

p 06 78 16 70 22 

Christian VIET 
6, allée Clément ADER 
37170 CHAMBRAY-les-TOURS  

christian.viet@hotmail.fr 

 02 47 53 77 13 

p 06 32 33 19 65 

Commission COMMUNICATION  (BULLETIN, SITE WEB,  INFOS VOYAGES, MISE A JOUR SITE, 

ORGANISATION CONFERENCES) :  Animateur : Bertrand HAVARD, Alain MOREL, Jean HAMEL, 
 Gérard SIMEON et Pierre FERRER 

Commission LOISIRS :  Animateur : Pierre FERRER,  

 Geneviève KOPP et Christian VIET 

Commission ACTION SOCIALE : Daniel VERON et les membres du réseau 

Commission MUTUELLE : Michel BOURRIEAU assisté de Alain MOREL et de Albert DENISE 

RELATIONS  EXTERIEURES 

Représentants UFR au CDCA : Alain MOREL et Marie-Claire DULONG (non membre du bureau) 
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